

ABOLICION DEL PRIVILEGIO DE LA HIDALGUA.
ADUANAS A LA FRONTERA.

EL

ESTABLECIMIENTO DE JUZGADOS DE 1.ª INSTANCIA.
UNIDAD CONSTITUCIONAL.

LIBERAL GUIPUZCOANO

PERIÓDICO POLÍTICO Y MERCANTIL.

SALE LOS LUNES Y VIERNES DE CADA SEMANA.

Reciben suscripciones á este periódico ; en Barcelona *A. Bergnes* ; en Bayona *Mr. Bernaïn* ; en Cadiz *Hortal y Compañia* ; en Cartagena [*D. Vicente Benedicto*]; en la Coruña *D. José Maria Perez* ; en Gerona *D. Manuel Perez* ; en Granada *D. Manuel Sanz* ; en Logroño *D. Domingo Ruiz* ; en Madrid , en la redaccion del *Eco del Comercio* ; en Pamplona *D. Paulino Longas* ; en Santander *D. Clemente Maria Riesgo* ; en Soria *D. Pedro Marco de Ledesma* ; en Valencia *D. Maximiano Honrubia* ; en Tolosa *D. Pedro Cardenal*. Y en las administraciones de Correos. Su precio á 20 reales por trimestre en San Sebastian , y á 27 reales fuera de ella franco de porte. Las cartas se dirigirán á la redaccion francas

NOTICIAS ESTRANGERAS.

CUESTION DE ORIENTE.

El paquebote el *Sesostris* nos ha traído diarios de Smirna del 9 que contienen noticias de Constantinopla del 7.

Se lisongeaban en Constantinopla , de que las dificultades que hasta ahora habian entorpecido la solucion de la diferencia turco-egipcia , iban á ser allanadas.

M. de Pontoys tuvo el tres una conferencia de muchas horas con el gran Visir y con Reschid Pacha , conferencia consagrada toda entera á deliberaciones relativas á la cuestion de Oriente. Un correo ingles que llevo á Constantinopla el 5 , habia traído instrucciones á los embajadores Ingles y Frances , á cuya consecuencia se habian esparcido diferentes rumores.

— Una correspondencia de Constantinopla contiene dos cartas escritas , la primera por Mehemet Ali á Kosrrew-Pacha , y la segunda por Kosrrew á Mehemet. La primera se resume en estas palabras. «Siendo perfidas las ofertas del extranjero , yo no vacilo en declarar , que mi resolucion irrevocable es de no ceder á las exigencias de los enemigos de la religion y del Imperio. Tengo la conciencia de haber llenado un deber.

He aqui un resumen de la segunda. «Habeis provocado una division fatal entre los Musulmanes. Dios juzgará y castigará al culpable. Ofreceis vuestros servicios al Sultan , pero poneis por condicion que se acepten vuestras condiciones : esto no se debe hacer. Las intenciones de las potencias europeas están consignadas en la nota colectiva , en la que declaran que mantendrán la independencia y la integridad del imperio. Aceptais , ó no , la proposicion del Sultan ?

— Cartas de Alejandria del 6 dicen , que el coronel Hodges , suponiéndose autorizado por los marinos turcos , se habia presentado al Pacha á suplicarle , que , dejase marchar á Constantinopla á aquellos que lo deseaban. Mehemet-Ali , le respondió.

«Vuestra política es la causa de la situacion actual de las cosas ; me habeis obligado á hacer preparativos de defensa y á recelar un bloqueo ó un desembarco. Yo me hallo en pie de guerra ; las leyes militares deben considerarse en vigor , y si algun marino ú oficial de la escuadra hicieren demostracion de evadirse , yo lo haré afusilar publicamente como á desertor.»

LA INGLATERRA Y LA CHINA.

Un diario de Smirna del 9 , con referencia á correspondencias de Alejandria contiene la noticia siguiente.

«A consecuencia del encuentro que hubo entre el comodoro Eliot y los Juncos chinos , inmediatamente que el emperador fué instruido de aquel acontecimiento dió la orden de matar á todos los ingleses que se encontrasen en sus estados. En efecto 200 ingleses perecieron. Habiendo llegado esta noticia á conocimiento del gobernador de Bombay , hizo embarcar un refuerzo de 4,000 hombres y dió la orden de que no se diera cuartel á ningun Chino.»

Publicamos esta noticia sin salir garantias de su autenticidad , previniendo que el *Bombay-Times* de 29 de Febrero no hace mencion alguna de semejante noticia. (Constitutionnell.)

COLONIA DE AFRICA.

DESPACHO TELEGRAFICO.

Tolon 28 de abril. — El prefecto marítimo al ministro de la guerra.

El 25 el mariscal salió para Bouffarick en donde se hallaban los principes. Se va á abrir la campaña inmediatamente : las tropas se

dirigen sobre Blida. Se cree que las primeras operaciones serán sobre Medeah.

El Emir , para destruir nuestros proyectos estiende proclamas en las filas de nuestros soldados para provocarlos á la desercion , ved aquí uno de estos documentos.

«Alabado sea Dios. Prevenimos á los cristianos que residen en Argel y en otras partes , que todos aquellos que quieran pasar á nuestro territorio serán bien acogidos : su libertad individual será garantida y cada uno tendrá libertad de profesar su religion. A los militares concederemos doble paga de la que tienen , sea cual fuere su título y rango ; y los civiles tendrán libertad de profesar su estado , y á los que viniéren á cultivar les daremos tierras , trigo y bueyes , y recibirán pensiones de nuestro tesoro. — Los que durante la guerra caigan en mi mano serán tratados con miramiento , y si quisieren servirnos les daremos tambien doble paga de la que tenian. A los heridos los asistiremos , y les daremos doble paga hasta su curacion ; y si entonces quisieren servirnos , se les conservará la doble paga. Finalmente invitamos á todos los cristianos que quieran pasar á donde nosotros , que lo hagan sin temor ninguno , prometiéndoles bajo nuestra palabra y por nuestro honor , acogerlos y tratarlos bien bajo todos los aspectos. Escrito por el Emir Abd-el-Kader en 2 de Abril de 1840.

NAPOLIS Y LA INGLATERRA.

El almirante Roberto Stopford ha dirigido al teniente general Sir Bouverie , gobernador de Malta la siguiente comunicacion.

Princesse-Charlotte 10 de Abril de 1840. «Habiendo recibido orden , de los lores comisarios del almirantazgo , de ponerme en comunicacion con el ministro de S. M. B. cerca de la corte de Nápoles , y de hallarme dispuesto á despachar , á invitacion de este último , fuerzas para detener todos los buques sicilianos y napolitanos que se encontrásen en las aguas de Nápoles y de Sicilia , y retenerlos hasta que reciba aviso del M. de S. M. en Nápoles de que se ha adherido á las justas reclamaciones del gobierno británico , con motivo del monopolio de las minas de azufre de Sicilia , establecido en violacion del tratado concluido en 1816 entre los dos gobiernos , y habiendo recibido del ministro de Nápoles despachos por los cuales me informa , que S. M. S. se ha negado á deferir á estas reclamaciones , tengo el honor de anunciar á V. E. , que con toda la celeridad posible debo ponerme en disposicion de ejecutar las órdenes que he recibido , para que pueda V. E. comunicarlo á las personas á quienes pueda interesar.»

ESPAÑA.

SAN SEBASTIAN , 5 de Mayo.

En las Provincias Vascongadas se fundó la primera sociedad de amigos del país , que animada de zelo patriótico se dedicó con asiduo esmero á las ciencias y artes útiles , y á la publicacion de aventajadas obras de agricultura , administracion , y aun literatura en que sobresalieron Foronda , Ibañez de la Renteria , Samaniego el fabulista y otros varones ilustres.

«Obra suya fué el Seminario de Vergara , en que se han enseñado las matemáticas , las ciencias naturales , la aplicacion de ellas á la fortificacion y al comercio , las humanidades , y las lenguas con una perfeccion , de que dan claro testimonio los maestros que han



salido á desempeñar cátedras de enseñanza en colegios de ingenieros y en otros establecimientos literarios.

Dedicando Samaniego el libro segundo de sus fábulas al Sr. Conde de Peñaflores, Director de la Sociedad, le hace presente en la del león y el congreso de los animales como

el buen zelo
sabe unir á los nobles ciudadanos
para feicidad del patrio suelo.

A la liebre medrosa se destinó á correo de gabinete, dando al tardo asno el oficio de trompeta. No de otra manera se organizan las sociedades, en que el tiempo, el azar y la eleccion distribuyen los papeles. En medio de la grande asociacion nacional ó provincial se distinguen muchas en que la edad, las profesiones, y hasta la situacion topográfica contrarian el génio, é índole de las personas que forman diferentes círculos ó teatros de relaciones.

Impolitico é inutil seria pedir que unos mismos sentimientos y unas mismas ideas animasen á estos diferentes cuadros de la sociedad, que naturalmente varían de carácter, segun el sello propio y privativo que á cada uno ha señalado el dedo de la Providencia.

Así como en una familia los niños y adultos, los abuelos, padres é hijos, los jóvenes y ancianos forman la escala de la primitiva asociacion, así, con mas confusion, en la grande sociedad de hermanos emancipados se advierten diferencias, que marcan el carácter particular de cada clase.

El honrado agricultor, tan apegado á sus máximas como á la tierra que constantemente cultiva, el artesano habil é industrioso mas variado en sus usos y opiniones, el activo comerciante, flexible y culto, que adopta las ventajosas prácticas de los países que recorre, el hombre laborioso, que ocupado en tareas útiles á la sociedad familiar y nacional, sujeta su imaginacion y la distrae, y el entregado á la contemplacion de la divinidad, ó del optimismo político, que en sus éstasis de gozo, ó en el empeño de resistir á los peligros, á veces exagerados, del génio del mal, entusiasma la imaginacion transportándola á un mundo ideal; todas estas variedades forman la sal y gracia del mundo moral, así como los montes y las vegas, las nubes y el buen tiempo, y las diferentes estaciones del año hacen la pintoresca perspectiva del mundo físico.

Las guerras y las disensiones, tan necesarias como las tempestades, en el furioso debordamiento de las pasiones como rios que salen de madre, añaden por alubion á un terreno lo que quitan á otro, y solamente respetando los derechos adquiridos por estos crecimientos fluviales, se pueden asegurar y consolidar la paz de las familias y el órden público.

Despues de la inundacion, se nota por una parte el empeño de poner diques á nuevos rompimientos, sin advertir que están los elementos en la atmósfera de un vasto y dilatado horizonte, imposible de cerrarse con barreras artificiales. Adviértense por otro lado los amagos de sacudimientos en diferentes sentidos, para que los vapores elevados por el calor del sol formen nubes que, arrastradas por los vientos, amenazan principalmente las localidades inmediatas al sitio de la inundacion. El hombre público en semejantes casos, viendo el carro atascado en un atoladero, aligera la carga, quita el estorbo, ceja luego, enarbola el látigo, sacude á las mulas, y puede así caminar arreando á la mohina, y excitando al trabajo segun aquel proverbio de nuestro fabulista:

« Si haces lo que estubiese de tu parte
« pide al cielo favor: ha de ayudarte.

Diremos por conclusion, que llegado ya el tiempo de alejarse los temores de guerra, estando ya preparada la opinion pública del país, debiendo consultarse al espíritu y necesidades de la época, y formado el convencimiento de la necesidad de reformas ó modificaciones, para dar impulso á ocupaciones útiles en las tareas fabriles y mercantiles, es de suma y urgente perentoriedad atender á los clamores, con que se pide vida al espíritu público muerto, dormido, ó abatido, fomento del comercio é industria y unidad constitucional, que bajo la ley de una nacionalidad, nos permita saludar á todos los españoles con el nombre de hermanos.

Al leer los periódicos de Bayona, cualquiera persona, poco ins-

truida del estado actual de la opinion del país, creará que, vó canizados los ánimos con la alarma, se halla á punto de tomar un vuelo inmenso la insurreccion, cuyo feo estandarte van ocultando entre las breñas los partidarios del ya enteramente desacreditado carlismo.

El *Centinela*, con un aire de triunfo de sus fatídicas predicciones, y el *Faro* en sus descoloridas espresiones, dan á la miserable faccion una importancia, que ni ha tenido, ni tiene, ni esperamos llegará á obtener.

Indignacion causa, el que un periódico amigo de llevar la democracia hasta las últimas consecuencias, se constituya respecto á España en agente del carlismo, dándole en alta voz una exageracion y publicando, aun á título de rumores, unas noticias de suyo tan alarmantes, que no podrian menos de figurar como ridiculas quimeras, en el folleto salido de la oscura junta donde dominase el más furibundo fanatismo.

Dos mil hombres en Estella, una partida bastante considerable para apoderarse de la guarnicion de Salinas, y 220 en las fronteras de Guipuzcoa para conducir á Zabala á otro levantamiento mas numeroso, son para el *Centinela* el preludio de la gran sublevacion, que ha anunciado anticipadamente como iniciado en los misterios de las hordas facciosas, y encargado de dirigir jactanciosamente una interpelacion al general Ribero.

Los hechos contestan á esta interpelacion, y el general cumplirá la promesa de sofocar la insurreccion con sus propias fuerzas, sin mendigar auxilio fuera del país, donde ha encontrado la cooperacion de los amantes de la civilizacion y de la paz.

Las columnas militares, y las de celadores del país, dándose la mano, despliegan una actividad y concierto que son las mejores garantías del buen éxito. El pacífico habitante, justamente alarmado al considerar las duras lecciones de la guerra, descubre confidencialmente el paradero de los hombres guiados por la desesperacion, y si derrama alguna lágrima de compasion á las víctimas de ella, se consuela al considerar que este es el medio de asegurar la tranquilidad del país, y la suya propia.

Entre todo ese ensarte de noticias tan falsas como vagas ¿qué hay de positivo para que el *Centinela* haya podido dar tan alto el grito de alarma? La entrada de Garro con la mision de hacer prosélitos y preparar gente á los invasores; la aparicion de 7 hombres que robaron al administrador de la aduanilla de Sarja; la introduccion en España por la frontera de Francia de 45 carlistas armados. Estos son los únicos hechos que existian, y de que pudo tener noticia el *Centinela*; pero siu duda creeria, ó se le habrian presentado ilusiones que le hicieran creer; que Garro formaria un ejército; que los 7 ladrones se multiplicarian hasta 7000; que los 45 invasores marcharian derechito á Estella, que les abriria las puertas; y en una palabra, que resucitaria de repente el disuelto ejército carlino.

Cuando el general Rivero aseguró al *Centinela* que respondia de la tranquilidad del país que le está encomendado, no decia una baladronada, como quiere dar á entender el *Centinela*: contaba con fuerzas, con conocimientos y con valor para cumplir su palabra. Cuando nosotros mismos hemos asegurado repetidas veces, que en este país no se turbaria la tranquilidad de una manera grave, no hablabamos tan de ligero como lo hace el *Centinela*. No ignorábamos que en nuestra vecindad se tramaban planes de insurreccion, pero contábamos con que la vigilancia que de algun tiempo á esta parte ejercian las autoridades francesas, contra las cuales levantó el grito el *Centinela*, contribuirían á desvanecer esas maquinaciones. Conocemos la facilidad conque unos pocos hombres, resueltos y provistos de dinero, pueden salvar una dilatada frontera, á pesar de la mas estricta vigilancia de parte de las autoridades; sin embargo no nos persuadimos de que un grupo de 45 hombres armados pudiese atravesar la frontera con la facilidad con que lo ha hecho; en esta parte nos hemos llevado chasco. Pero, aun dado este caso, teniamos presente que el intimo convencimiento de la impotencia de sus esfuerzos y sacrificios que penetró en las filas carlistas, y el cansancio de la guerra, habia preparado el célebre convenio de Vergara: veíamos el cambio inmenso que se habia realizado en las ideas del país, desde que el labrador llegó á palpar la diferencia que habia

del estado de guerra al de la dichosa tranquilidad que goza; conocemos el caracter de nuestros paisanos, y creemos no equivocarnos en la idea que hemos formado del estado de la opinion entre ellos. Fundados en estos datos, y en la confianza que nos inspiraba la actividad y vigilancia de las autoridades militares, y el poder de su fuerza, hemos repetido que la tranquilidad de este pais no se alteraria de una manera grave, y los resultados han venido á confirmar nuestro juicio y á poner en ridiculo las fatídicas predicciones del Centinela. Garro, tan pronto como dió principio al desempeño de su malhadada mision, fué descubierto, arrestado, juzgado y fusilado: de los 7 ladrones de Saria, 2 fueron al momento cogidos, juzgados y fusilados: de los 45 invasores armados, antes de las 48 horas uno ha sido muerto en el campo, y siete cogidos y fusilados, el resto disperso y perseguido anela y se afana por llegar á coger el puerto de donde habia salido, y si no lo consigue muy presto, no tardará en caer en manos de nuestros valientes. A todo esto el pais no solamente no se declara por la mala causa, sino que se pronuncia abiertamente contra ella, y contribuye en cuanto está de su parte al esterminio de los perturbadores de la paz que disfruta.

Desgraciadamente en todos los paises hay gente perdida que se goza en el desorden: haila tambien en este, pero ¡hay del que soñando en las ollas de Egipto se ponga á la prueba!

Felizmente la campaña de Aragon toca á su término: los batallones facciosos se disuelven, y deponiendo las armas se retiran á sus casas. La resistencia se limita á los pocos fuertes que existen en su poder. Bien pronto caerán en fuerza de la numerosa artillería, y de los proyectiles sin cuento de que dispone nuestro ejército.

Si las breñas y la compasion, este sentimiento inevitable, que ni aun cede las mas veces á la reflexion, se oponen al esterminio total de los insurgentes, bien pronto se les verá apelar á medios violentos, para arrebatara la subsistencia de manos de las personas que la obtienen en fuerza de asiduas tareas, y entonces la execracion pública los delatará á las autoridades, que purgarán al pais de tan dañinas harpias.

Asi como de las aguas cenagosas del Diluvio nació la serpiente Piton, que mató Apolo con sus dardos segun la espresion de la mitología, así de las heces de las revueltas civiles, salen hombres animados de dañadas intenciones, que sucumben á los fuljentes rayos del sol de justicia.

Parte del Excmo. Sr. D. Antonio de Van-Halen con fecha 24 de Abril al Duque de la Victoria.— Excmo. Sr.— Segun tenia anunciado á V. E. he atacado hoy al enemigo que reunia toda la faccion catalana compuesta de 21 batallones su caballeria y artilleria habiendosele unido á la primera los cuatrocientos caballos venidos del bajo Aragon. Todas sus posiciones desde antes de Peratamps hasta mas allá de Boix aunque defendidos con singular empeño así como multitud de casas fortificadas y los reductos construidos en las cumbres han sido tomados con valor extraordinario cayendo en nuestro poder un cañon de bronce con su correspondiente cureña y habiendo causado considerable perdida del enemigo apesar de la especie del terreno, por lo que se han podido hacer pocos prisioneros.— Mi artillería rodada de calibre de á 12, hacia muy poco efecto en los reductos y casas sólidas que les sirvió de caballero, por lo que fué necesario un ataque brusco al mayor de ellos que tuvo efecto á las tres de la tarde y bajo la proteccion de todo el ejército enemigo.— Los reductos y casas fuertes, han sido destruidos, y de este modo todas las bravatas del enemigo, que se prometia en un completo triunfo, lo ponen ahora mas en ridiculo.— El de las armas nacionales, al darle tan nueva leccion, no se ha conseguido, sin sangre harto sensible para mi, de muchos valientes y entre ellos el bizarrísimo general D. Antonio Aspíroz. Esto era consiguiente á ocho horas de continuado fuego en una serie no interrumpida de fuertes posiciones cubiertas de bosques, pero con generales, gefes, oficiales y tropa de todas armas, como los que tengo el honor de mandar nada es imposible. Lleno completamente el objeto que me tenia por puesto, continuaré mi operacion hasta llevarla á cabo; y cuando tenga tiempo daré á V. E. el parte detallado, acompañando la relacion de las gracias que he debido conceder sobre el campo á aquellos que mas se han podido distinguir entre tantos valientes, á quienes el amor á la reina y á la patria les ha hecho mirar la vida con el mayor desprecio.— Lo que traslado á V. E. para conocimiento, satisfaccion y demas efectos consiguientes.— Escrito éste se presenta un pasado que sirvió en el regimiento de Zamora y conoce mucho á Segarra, el cual asegura haber sido herido éste, en la accion de ayer y que le conducian entre cuatro;

pero no le doy crédito por lo común que es entre los de su especie el contar cosas que creen han de agradar.

MONROYO 25 de Abril. A las doce del dia se ha alojado el cuartel general en gefe en este pueblo con la brigada de vanguardia; las tropas que le ocupaban al mando del conde de Belascoain, marcharon ayer al punto de Fuente-Espalda, y hoy unidas á la brigada del brigadier Zurbauo habrán continuado su marcha sobre Mora de Ebro á donde se supone se habrán dirigido los facciosos que huyen con espanto.

Continua la presentacion de los enemigos que abandonan sus ordas, hoy lo han verificado mas de treinta, unos en este pueblo y otros en Agua-Viva antes de salir el cuartel general.

Hay mil disensiones entre los que componen la guarnicion de Morella, á Garcia le han quitado el mando y es probable que les cueste trabajo encontrar quien le sustituya.

FRAGA 25 de Abril. El asesino del capellan de S. Fernando y de otro oficial en la carretera de Lerida, el que se gloriaba hace pocos dias de haber sacrificado mas de treinta victimas y que no habia de dar cuartel á nadie, el que ha cometido una multitud de robos y tropelias en estas inmediaciones, y guió á los rebeldes del Lajo Aragon para arrebatara la adula de Zaidin, y ganados de estas inmediaciones en una palabra el monstruo de la humanidad llamado el Pótro de Serós ha concluido la carrera de sus crímenes, y ha sido felizmente muerto con otro sargento su compañero, por la guarnicion de Mequinenza y Escarpe en Mayals en este mismo dia. (Eco de Aragon.)

Una carta particular de un gefe del ejército de operaciones fechada en Monroyo 26 de Abril, contiene el siguiente trozo.

Se puede asegurar que no queda mas faccion que la encastillada en los fuertes; tal es la desercion que tienen. Se han disuelto por una sublevacion tres batallones que espontaneamente se han marchado á sus casas. Nuestras tropas tuvieron movimiento general ayer y quedan Morella y Cantavieja bloqueados, y ocupado cuasi todo su pais. O'Donnell vá atacar Alcalá de la Selva y almismo tiempo Aspíroz al Collado y Alpuente con otro tren. Las operaciones vá con actividad en brebe tendremos todo el gran tren en Alcañiz donde hay mas de 70 mil tiros de cañon. De aqui á Zaragoza vá un hombre solo, todos los pueblos se arman; todas pues han de ser noticias favorables en adelante. Leon y Zurbano están ya cerca de Mora para acometerlo cuando disponga el duque. Hoy se han pasado todos los armeros de una fábrica de fusiles que tenian cerca de Cantavieja. Son Guipuzcoanos, hijos de Placencia todos, que vinieron por Francia en diligencias, mandados por D. Carlos cuando aqui iba la faccion triunfante y carecia de fusiles.

CORRESPONDENCIA DEL LIBERAL:

Sobre la partida rebelde procedente de Francia.

TOLOSA 1.º de Mayo. — Supongo que habrán corrido por esa; como por aqui, variadas versiones, no poco exageradas, respecto de la partida rebelde que ha logrado penetrar en el Bastan por la frontera de Francia; y para que se puedan rectificar rumores que se exagerarán acaso con estudio, y se fije la opinion pública en lo que hubiere positivo, me propongo tener á V. al corriente de cuanto, auténtico ó digno de crédito, se vaya sabiendo sobre el particular.

Las primeras noticias relativas á la invasion de los rebeldes se reducen á lo siguiente. A las nueve de la noche del dia 29 del finado Abril, la partida del resguardo mandada por el capitán D. Salvador Guisene, tropezó, en la parte de Lizarieta, Tolombreras, de la frontera de España, con una fuerza como de 120 hombres armados, á quienes dió el quien vive. La contestacion fué una descarga, á la que la partida del resguardo correspondió con otra, que causó un herido á los agresores rebeldes que le recogieron; y viendo que la superioridad numérica de los rebeldes era muy considerable, les dejaron marchar en direccion del puente Bediain de Lesaca, para los montes de Aranaz. El cura Legarra, Vicario de Lecumberri, mandaba la fuerza rebelde.

La partida del resguardo pasó en la mañana siguiente del 30 á reconocer el campo del encuentro, y halló en él el fusil del herido faccioso.

Id. id. por la noche. — Se acaba de recibir un parte de ayer 30 de Abril, rectificando las noticias de la noche del 29 en cuanto al número de rebeldes, que asegura no pasan de 40 á 50 hombres.

Otra comunicacion, tambien de ayer, dice: « Nada sé de los entrados de Francia, sino que la partida que entró en Aranaz iba mandada por el Vicario de Lecumberri Legarra. Segun unos llevaba unos 20 hombres y segun otros sobre 40. Se dirigió á los montes de Goizueta de donde se creía bajaria al valle de Larrraul, de donde es natural dicho Lecumberri. »

Id. 2 de Mayo á la madrugada. — El comandante militar de Berastegui ha recibido aviso del de Leiza, de que acababa de regresar, habiendo tenido parte en la batida que las tropas del primer distrito de Navarra han hecho en persecucion de la partida de los 45 facciosos, que entraron de Francia en la noche del 29;

que el resultado de la batida, hasta la hora en que dá el aviso, habia sido hacer prisioneros 7 oficiales, y muerto uno, y haberles cogido fusiles y cartuchos, cuyo número no designa. El resto de los rebeldes habia vuelto á tomar la direccion de Francia, y las tropas todas continuaban en su persecucion.

Es admirable la actividad y celo que han desplegado nuestras autoridades militares, y no lo es menos la cooperacion eficazísima que han prestado las civiles, llegando á ofrecerse á llamar á las armas al pais, y á salir, hasta con palos, á perseguir los miserables restos de los partidarios del fanático príncipe, que tantas desgracias ha ocasionado á su patria. Este ejemplo les servirá de escarmiento: lejos de encontrar simpatías en este pais, se han visto en un mundo nuevo para ellos, y que seguramente no esperaban. Creian, sin duda, que su presencia encenderia de nuevo el fuego de la insurreccion oculto entre cerezas, pero le han hallado enteramente apagado, desenvolviéndose por todas partes el amor á la paz, y el odio y la persecucion terrible contra los adalides del fanatismo, que por tanto tiempo los ha tiranizado.

El pais está desengañado: ha palpado la diferencia que hay de sus antiguos tiranos á nosotros, la diferencia que hay de la opresion bajo la cual ha gemido, viéndose arrebatados sus hijos y los frutos de su trabajo, á la paz que disfruta y á la tranquilidad y seguridad con que recoge y beneficia sus cosechas, disfrutándolos con calma rodeado de los hijos, que ya miraba como perdidos, y es bien seguro que ya no conseguirán escañarlos.

Ahora que son las 10 de la mañana se ha recibido parte de que han sido fusilados en Lesaca los siete oficiales de cuya captura hablo mas arriba.

Id. id. por la tarde. — Artola, capitán que fué de Chapelgorris y ahora lo es de celadores de seguridad pública, ha dado parte de que ha cogido á dos oficiales, que intentaban incorporarse con los destrozados rebeldes procedentes de Francia: es regular que mañana los traigan á esta, y daré los por menores. Parece que tambien ha sido muerto un titulado comisario.

Id. 3 de Mayo — Han llegado á esta los dos que dije ayer habia cogido Artola; el uno es ex-capitan natural de Urnieta, y el otro cosa de asistente suyo. Los juzgará el consejo de guerra.

El capitán Moreno de Granada ha descubierto y se ha apoderado en Oñate de 50 fusiles y cananas: parece que en este suceso resulta comprometida la casa de Sarria y algunos individuos mas, y tambien se habla de algun proyecto de conspiracion que habia por allá.

Al medio dia. — Acaba de recibirse parte de que, vivamente perseguidos los restos de los rebeldes procedentes de Francia, han conseguido volver á penetrar en aquel territorio la mayor parte de ellos, habiéndose hecho muy cerca de la frontera la importante captura del cura Legarra, vicario de Lecumberri que los capitaneaba, y la de un tan Alzate, jefe tambien de la misma partida.

Oñate 2 de Mayo. — Hayer noche se encontraron en un escondite secreto de la casa de Sarria 54 fusiles con sus bayonetas y otras tantas cananas provistas de municiones. Hasta ahora se ignora quien fuese el ocultador aunque el rumor público condena al propio Sarria que por su mala conducta fué confinado á Sevilla, y está en camino para su confinamiento. Se dice que el cura Amilibia antes de su fuga y evasion de este pueblo intentó seduzir á algunos jóvenes prometiéndoles unas visperas sicilianas; pero por fortuna nadie ha seguido sus pérdidas sujestiones.

Aquí el vecindario en general desea la paz.

(De nuestro corresponsal.)

MADRID 30 de Abril — Pronto caeran en nuestro poder los fuertes de Beteta y Cañete que tantos daños han causado en las provincias de Cuenca y de Guadalajara. Ha salido para el efecto un gran tren de artillería con una columna de ocho mil hombres de infantería y 900 de caballería á las órdenes del general Concha, auxiliado de las tropas que quedan sus segundos Hoyos y Pavia. Ya era tiempo.

(De nuestro Corresponsal.)

FRANCIA.

PARIS 30 de Abril.

Matrimonio del duque de Nemours.

El matrimonio del Duque de Nemours con la duquesa Victoria de Sajonia-Coburgo-Gota se celebró antes de ayer 27 á las 9 de la noche en el palacio de Saint Cloud.

— Los periódicos ingleses insertan el testo de una proclama que, segun dicen, se ha puesto en circulacion en la Sicilia por personas deseosas de cambiar la forma de gobierno.

« La Inglaterra se dice en ella, se irrita aun á la memoria de la fe quebrantada, y de la fragante traicion en virtud de la cual fué abolida la constitucion proclamada por lord Williams-Bentink en nuestra isla en signo de reconocimiento de la poderosa nacion inglesa. Fieles

á la causa de la Inglaterra durante una larga guerra, hemos combatido con ella y por ella. Tenemos confianza en la Inglaterra pudiendo alegar títulos á su reconocimiento. El objeto de esta proclama es el escitar á los Sicilianos á la insurreccion contra el gobierno napolitano, formar en la isla un reinado constitucional independiente, y llamar al trono al príncipe de Capua natural de Sicilia, y desterrado de la corte del rey por haberse casado con una inglesa. La princesa Penelope de Capua su esposa está relacionada con las principales familias de Inglaterra que se apresurarán sin duda á ofrecerle el apoyo de generosos y opulentos ciudadanos. Concluye así la proclama: « A las armas, sicilianos, á las armas: ha llegado la hora de nuestra emancipacion política. A la primera señal de nuestra gloriosa empresa la flota inglesa estacionada en Malta cercará el litoral de la isla, y protegerá nuestros puertos contra el desembarco de hordas mercenarias alistadas en la degradante bandera del orgulloso é imbécil rey de Nápoles. Convocaremos nuestro antiguo parlamento, organizaremos cuerpos de voluntarios juntamente con la guardia nacional, y si nuestros opresores no huyen apresuradamente á la vista del estandarte nacional tiemblen á la memoria de las visperas sicilianas. Viva la independencia de la Sicilia! Viva la constitucion! Viva el rey Carlos! Viva la Inglaterra!» (La Presse.)

El Monitor insertó ayer una esposicion al rey del ministro de justicia M. Vivien en la que entre otras se advierten las siguientes notables palabras.

Señor, el matrimonio de vuestro segundo hijo difunde en vuestra augusta familia un júbilo en que la nacion toma parte. V. M. desea que sea esta una nueva ocasion de manifestar su real clemencia, y los ministros de V. M. se apresuran á ponerse á sus órdenes proponiendo se complete, y se estienda la amnistia á todos los individuos condenados por crímenes, y delitos políticos antes del 8 de mayo 1837.

A esta esposicion acompaña el decreto de la amnistia á todos los delitos políticos hasta la fecha espresada.

Los periódicos de Paris de todos los colores celebran este acto de clemencia. El Nacional dice que los chuanes serán los que mas parte tengan en ella, y algun diario hubiese deseado que este acto se sujetase á la discusion de las cámaras.

El 29 á las siete de la mañana se hizo la exaltacion de la esta tua del genio de la libertad encima de la columna de julio en la plaza de la Bastilla. La subida ó ascenso desde la base á la altura se hizo con bastante rapidez; y sin embargo se invirtió tiempo hasta el medio dia tardándose cuatro horas mas en colocarla en su caja.

El genio tiene mas de cuatro metros de altura: está con alas, lleva una antorcha en la mano derecha, y las cadenas rotas en la izquierda. Sienta un pie en la base, y el otro al aire.

Los Señores de Remusat, de Maleville y Vatout han asistido á esta operacion que habia atraído gran número de espectadores. (Del Constitucional.)

La cámara de los diputados va á ocuparse de una cuestion que hace quince años es objeto de negociaciones de parte del gobierno, y de discusiones de los poderes legislativos. La cuestion de Hayti habia recibido una solucion en 1825 siendo Boyer presidente de la república. Entonces se ofreció una indemnizacion de 150 millones pagaderos en cinco años para todos los colonos que habian sufrido la espoliacion de sus bienes. Verdad es que estos subian á mas de mil y quinientos millones, pero la indemnizacion aunque reducida excedia las facultades de una república de 700,000 habitantes con muy escasas rentas, y privada de aquella actividad de espíritu, y de la industria necesaria para hacer prodigios en un pais tan favorecido de la naturaleza.

Los acreedores á la indemnizacion no pudieron obtener mas de 29 millones de francos en lugar de los 150 prometidos. (De la Prensa.)

BOLSA DE PARIS DEL 30 DE ABRIL.

Fondos.	Cambios á 90 dias fecha.
Tres por ciento . . . fr. 84 25 c.	Londres fr. 24 97 1/2
Cinco por ciento . . . 113 90	Madrid 15 75
Activa 29 1/2 5/8 3/4.	Cadiz 15 60
Pasiva »	Bilbao 15 65
Diferida antigua »	
Id. nueva 14 1/4.	
Tres p o/o portugueses »	

BOLSA DE LONDRES DEL 28 DE ABRIL.

Tres por ciento consolidado 90 7/8.
Cinco por ciento de España 29
Tres por ciento portugueses 24 3/4.
Cinco por ciento id. 35 5/8.
Cambio sobre Paris 25 50 á 52 1/2.

San Sebastian, imprenta de I. R. BAROJA, editor responsable.